

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica. viernes 7 de febrero de 1902

NUMERO 793

AZUCAR SUPERIOR

Se encuentra de venta en la "Casa de Agencias" de los señores Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas, á los precios siguientes:

C_l 12-50 el quintal de 1a. superior

C_l 11-00 " " No. 1

LAS CINCO ESTRELLAS El afamado establecimiento de don Higinio Carmona es el más visitado hoy día. Cuenta con surtido completo de todos los artículos de lujo y de consumo diario. ✱ En *VINATERIA*, numerosas clases de vinos finos, licores excelentes. ✱ El Administrador prepara unos *cocteles* sin competencia. El que llega allí conoce lo que es bueno. ✱ En *PULPERIA*, Latas de carnes y conservas recientemente introducidas. Todo fresco y sabroso. ✱ Un magnífico *BILLAR* donde se juegan las mejores carambolas.—Aquello es un paraíso: las mejores gentes van ahí á pasar ratos de verdadera delicia. ✱ Su propietario lo ha ensanchado sin competencia. A las *Cinco Estrellas*. Todo á los precios baratos.

GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que al frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquina de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN M.^a FLORES.

FRANCISCO DE LA PAZ

Agrimensor Público

Informes, casa del Lic. Don Luis Dávila ó en esta Redacción

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

Precio y horas á comodidad

LETICIA

Queriendo dar mayor importancia á este centro de reunión he conseguido el mejor billar de Centro América. El billarero apuesta \$50.00 colones con cualquiera á que nadie le gana.

Los *cocteles* que en *El Imperial* y demás centros de lujo dan á 25 centavos, en *Leticia* sólo cobran 10 centavos.

El sábado por la noche un gran carambolista Japonés dará el espectáculo de hacer 500 carambolas sin soltar el taco. No cuesta nada la entrada.

Tacio Castro.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.—Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

*Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, Febrero 7 de 1902

COLABORACION

Sobre la cuestión de excusados

Gran placer nos ha causado el ver que persona como el Dr. Durán se haya ocupado en una cuestión tan interesante como la del sistema de excusados que debe adoptarse en esta Capital.

Es indudable que la regla formulada por H. Gueneau de Mussy de *de no dejar estacionar en las casas las materias excrementicias y hacerlas salir en el tiempo más corto*, debiera aplicarse en todos los casos en que fuera posible.

No pretendemos que el sistema de excusados propuesto por los señores Matamoros y Picado, sea el mejor, como tampoco nos atreveríamos á afirmar que el propuesto por el señor Jiménez, el de Warring, esté exento de críticas á veces más que justificadas. El mismo sistema del *tout à l'égout* no ha sido también criticado y con razones de peso? Baste decir que hoy mismo la cuestión de excusados no está resuelta y mucho menos de acuerdo con todas las prescripciones de la higiene.

El Dr. Durán dice que el sistema Matamoros Picado, dió malos resultados en su propia casa, que las materias se descompusieron y que se produjeron gases fétidos. Y por el caso que cita el Dr. Durán nosotros citaríamos muchos otros que contruidos sobre pozos y sin necesidad de agua han dado magníficos resultados. Si el Dr. Durán hubiera tenido más tiempo para ocuparse más seriamente en cuestión de tan gran interés para el pueblo y nos hubiera dicho algo á propósito de las causas que se pueden invocar contra el sistema que tan buenos resultados da para una considerable mayoría, nosotros quizá habiéramos tenido el placer de discutir sus argumentos, pues justamente el mismo Doctor nos dice q' en "el servicio de excusados con agua sobre pozos, no se siente mal olor alguno, por estar cerrada herméticamente toda comunicación del pozo con el interior de la casa, pero esto no quita que la corrupción tenga lugar y los gases perjudiciales se produz-

can, sólo que éstos salen por la chimenea de ventilación á corromper la atmósfera ambiente." Todo lo que dice el Dr. Durán en el párrafo que de él citamos, es la absoluta verdad. Las razones que da para mostrarnos el porqué no se siente el mal olor en los excusados con agua sobre pozos, son las que dan justamente todos los manuales de Higiene, cuando tratan de la construcción de los pozos, que desgraciadamente la necesidad y la pobreza hace que permanezcan hoy mismo en muchas ciudades.

Respecto á que los gases que salen por la chimenea corrompen la atmósfera, es natural, advirtiendo que en todas las ciudades del mundo se usan las chimeneas con ningún perjuicio para los habitantes, pues gracias á las corrientes atmosféricas, la difusión en la masa gaseosa se hace rápidamente (Guiraud) y nosotros no pensamos que los gases que salen por nuestras chimeneas fueran fatales á tal punto que en difusión pudieran infundir los graves temores que parece abrigar el Dr. Durán.

Respecto á la producción de gases, ya sabemos que hay medios químicos para poder neutralizar los tóxicos y desodorizar las materias fecales (sulfato de hierro, de cobre, cloruro de zinc y otras sustancias menos caras) á pesar de que á veces sólo es necesaria una construcción adecuada para evitar la violenta expulsión de los gases, cosa que se consigue haciendo uso de las chimeneas, según lo aconseja Pettenkufer, ó usando el sistema de válvulas adaptadas al excusado para evitar, no en el caso de pozos absorbentes solamente sino en las cloacas mismas, etc., la expulsión de gases al interior de las habitaciones.

El Dr. Durán, al cabo, se horroriza, dice, de pensar en los resultados que daría el sistema de los señores Picado y Matamoros. Sin embargo hasta hoy se ha soportado el peor de los sistemas y nuestros prohombres mismos han vivido luengos años así, sin tratar siquiera de mejorar una situación higiénica que á nosotros los jóvenes, nos da por hoy horror y nos hace pensar en el valor de quienes pacientemente la han soportado casi sin protesta alguna.

Las palabras que anteriormente citamos de Gueneau de Mussy son suficientes para protegernos contra la suposición que pudiera hacerse de que nosotros aprobaríamos en principio cualquier sistema que no alejara por completo las sustancias excrementicias de las habitaciones. Pero pasando de la teoría á la práctica y sabien-

do lo que sabemos respecto al poco interés que oficialmente tiene la Higiene en este país, creemos que el día está bien lejano todavía en que se emprenda el trabajo serio que está llamado á sanear la población.

El sistema de tubitos que propone el señor Jiménez fué ensayado en París en una sección de la calle Rivoli y su éxito no fué brillante, pues una obstrucción se produjo y las consecuencias fueron fatales. No impide que ese sistema tenga sus ventajas, pero todavía y á pesar de los largos y sensatos artículos del señor Jiménez no sabemos el fin que tendrían las materias una vez puestas en los tubos de pequeño calibre. Suponemos que no nos habla de llevar á los ríos vecinos esas pequeñas cloacas y lo único que podría hacerse sería la epuración por la tierra ó el sistema artificial de filtración, dos soluciones tan costosas que nos hacen pensar en lo lejano de la época en que se llevarían á cabo, sobre todo cuando el Tesoro Municipal tiene un "Debe" cargadísimo y, en proyectó solamente, una cañería que costará \$ 500,000. Es evidente que antes de que se instale esa cañería sería obvio pensar en establecer el sistema de Warring que adopta el señor Jiménez en su obra y para el que se necesitan grandes cantidades de agua para ayudar, á pesar del declive de los tubos, á la expulsión de las materias. Las dificultades apuntadas nos hacen pensar en lo fácil que es establecer teorías y en lo difícil que es llevarlas al campo de la práctica.

Los horrores del Dr. Durán por los pozos absorbentes y las dificultades que apuntamos para el sistema Warring, nos hacen tristemente pensar en que tendremos que vivir quizá todo un siglo todavía, como vivimos hoy, sin pensar siquiera en mejorar nuestro estado actual, que es á mi pobre entender, la intención de los señores Matamoros y Picado.

C.

NOTAS

Feliz union

En lajosa y atenta esquelá hemos recibido esta simpática participación:

JUAN M. SOLERA

y

ADELA O. DE SOLERA

participan á Ud. el próximo enlace de su hermana

MARGARITA

con el Doctor don

JUAN A. LOPEZ CANTILLO

Heredia, Febrero de 1902

La familia Solera nos merece siempre cordiales pruebas de nuestro alto aprecio.

La prometida es modelo de bellisimas virtudes y la caracterizan su trato amable y su inteligencia clara y despierta.

Creemos con sinceridad, y por ello hacemos fervientes votos, que la futura pareja hará un hogar en que el sol de la dicha no llegue á su ocaso.

Agradecemos á don Juan María su fina participación y nos complacemos en aprovechar la oportunidad para presentarle nuestras cariñosas muestras de estimación personal y de admiración por su noble y levantada conducta en el seno de su distinguida familia.

CRONICA MENUDA

En La Prensa Libre

de ayer escribe el Dr. Zambrana un magnífico artículo contra el negocio que se pretende llevar á cabo con la concha-perla de Puntarenas. Así se escribe. Eso es tratar con lógica los asuntos; tener en la punta de la pluma la luz de la verdad.

Del mismo

artículo á que nos referimos, del Dr. Zambrana, tomamos el siguiente párrafo: "¿Por qué el diputado por Puntarenas no salta? ¿Por qué no brinca la Liga de Obreros? Estas son cosas que entran en la obligación del primero y en el ministerio de la segunda. Allí tienen al trabajador de Puntarenas triste, porque le quitan trabajo que puede hacer y que le gusta: á ocuparse de sus congojas, á alborotar con ellas, á hacerlas sonar muy alto, á lograr que se les atienda por quien pueda."

Bueno es que secundemos á los buenos patriotas contra los privilegios odiosos.

Muy grave

es lo que algunos de nuestros colegas han venido denunciando. Se dice que en Liberia una botica ha vendido medicinas equivocadas, las cuales medicinas produjeron la muerte de un individuo en el Hospital y la enfermedad grave de dos personas más. Llamamos la atención al señor Fiscal de la Facultad Médica para que averigüe lo que haya acerca del particular y aplique la ley.

Banco de Costa Rica

El público se queja y con razón, de la marcada y ya insostenible deficiencia en el servi-

cio del Banco de Costa Rica.

El número de empleados de la caja ha quedado reducido á dos; con tal motivo, la aglomeración de gente en las ventanillas de los despachos, es tal, q' las personas pierden constantemente en largas esperas un tiempo precioso. No sabemos á qué atribuir esta insuficiencia, ni tampoco queremos culpar de ello á los honorables y competentes caballeros que tienen á su cargo el despacho de la caja, bien conocidos y acreditados como hábiles y exactos en el cumplimiento de sus deberes; comprendemos que esos señores cajeros se atribularán con las constantes aglomeraciones de gente y con el excesivo trabajo, hasta el punto de que estamos temerosos que de un día para otro se reviente uno de tan distinguidos empleados.

Llamamos la atención seriamente á los Directores del Banco, acerca del defecto apuntado para que se le ponga remedio.

El público está quejoso y nosotros le damos la razón que le sobra.

Ya no se inspira

el cronista de *La República* en lo de las sesiones municipales.

Le habrán jalado la rienda!

Atroz

En el Paso del Tempisque 3 *cacos* robaron cerca de diez mil colones á doña Justa Pastor de Vargas. Uno de ellos declaró el delito y dijo el lugar donde se encontraba parte de dicha suma y apesar de esto se dice que los reos han sido puestos en libertad. Algunos creen que el defensor de ellos sea ó Federico ó Francisco Faerron.

Aclararemos el asunto.

(Comunicada)

A Rodolfo Guadamuz

Manifiesta *La Revista* que cuando él se presente con su nombre de pila y apellido correspondiente de familia, y no bajo el pseudónimo, estará dispuesta á contestar lo que sea del caso.

Mientras tanto no hay en el silencio rectificación de lo dicho pues los pseudónimos carecen de personería para interpe- lar.

Se nos ha quedado para hoy esta manifestación por haber estado ausente nuestro Director.

Lo mismo que la leche

Que los pequeñuelos tienen tanta predilección por la *Emulsión de Scott* como por la leche, lo prueba entre mil ejemplos el siguiente testimonio del Dr. Domingo Rivas, hijo de Chinandega:

"En el raquitismo de los niños también he tenido el gusto de observar los saludables efectos de la *Emulsión de Scott*, en breve tiempo, siendo de muy fácil digestión y solicitada por los pequeñuelos á la par de la leche."

No cabe duda que la medicina-alimento por excelencia es la *Emulsión de Scott*.

Estamos

en un todo de acuerdo con "La República." La "Costa Rica Electric Light & Traction Co Ltd" debiera dejar alguna utilidad al Municipio de San José, ya que tan pingües ganancias obtiene. No es justo, en verdad, que otras empresas que no tienen la magnitud de aquella contribuyan y ésa no lo haga.

Mucho

ha gustado el artículo que sobre la concha-perla publicamos ayer de nuestro estimado colaborador don Lorenzo de Gontrán. No sólo para flajelar á los farsantes políticos es buena su pluma, también para tratar con habilidad ciertos problemas oscuros.

Ahora, muéranse de envidia los chuchamecos.

¿Qué gangas!!

El Figaro, periódico defensor del contubernio de los rebeldes, ha cesado sus tareas diarias, para convertirse en semidiario. Además, el periódico citado de los reos, apesar de tener dos correuadores mudos y un redactor de frases hechas, nos ensarta una larga serie de reproducciones que da miedo. El domingo, nada menos, ostentaba el susodicho organo de los susodichos pasquineros, seis artículos de tijeras y después cobran un peso por la suscripción del semidiario. El Lucas ése, que se adorna con apellidos de novelas francesas, podía pedir prestado á *La República*, el nombre de "Tijeras

y Goma" y encajárselo al pasquín en vez del que ahora usa. ¿No les parece mejor?

Vea don José María, en nombre del buen sentido, en nombre de los principios, por la virgen del Perpetuo Cosorro, retírese ya del periodismo y deje esa algarabía hojarasquera que huele á candil y á insomnio.

Un viejo amigo respetable

El Froment de *El Figaro*; no el de Daudet, se acercó don de don Lucas y le dijo muchas cosas que satisfacen su odio á la Humanidad.

El mismo viejo se acercó á nuestra oficina, para exhortarnos á que le propusieramos al pueta Billo, cuáles son esos principios, cuáles esas ideas, cuáles esas purísimas tendencias de que tanto alardean?

Esos viejos son muy picaros. Andan de *soca en colorada*, dando sabios consejos, aunque más parece que sólo de *soca*.

¿Qué reclama Mendiola?

Sabemos que el Sr. Mendiola Boza pretende que la Municipalidad de San José, le pague 2,300 y pico de colones, por derechos de Aduana de varios útiles y materiales para el alumbrado eléctrico de ésta ciudad. La Municipalidad anterior se negó á pagar esa suma, con justa razón. Parece que los nuevos munícipes se inclinan en favor de Mendiola.

Desearíamos que esto se aclare.

Concierto

La Filarmonía de Heredia dará uno el 15 del corriente en la colaboración de las bellas artistas de aquella ciudad.

En Carta

q' recibí de uno de sus amigos de Chile, *El Día*, se dice hablando de nuestros compatriotas estudiantes allá: "Los jóvenes costarricenses que asisten al Pedagógico han triunfado en toda la línea. Rudín obtuvo dos votos de distinción en Ciencias Físico Naturales. Los demás también han salido airoso en sus pruebas finales".

Nos complacemos, por cuanto

es honroso para nuestra Patria y para los aludidos, en reproducir la noticia.

En viaje

para Puntarenas salió nuestro buen amigo D. Luis Cruz. Sa ben los puntareños que deben aprovechar la visita de un dentista que trabaja bien y barato.

Por lo demás deseamos alegre temporada al amigo.

Horroroso.

Antenoche se nos informó que cerca del barrio de la Dolorosa hubo en la tarde una riña entre dos hermanos quedando uno de ellos muerto.

La Emulsión Modelo

Es la de Scott. Ningún imitador ha vendido jamás un frasco de su producto sin tener que mencionar de un modo ú otro el nombre de "Scott." ¿Qué quiere decir esto? Simplemente que la de Scott es la mejor. No hay ninguna en el mundo tan eficaz como la verdadera

Emulsión de Scott,

y centavos más ó menos no deben inducirnos á rechazar la legítima, la que cura y ha estado curando años y años, según el testimonio de millares y millares de médicos eminentes de todos los países civilizados del globo.

Va no saben qué hacer los imitadores para dar salida á sus espúreos productos. Muchos acopian frascos vacíos de la Emulsión de Scott para llenarlos con sus mezclas. Háysese de esta aborrecible conspiración contra la salud pública. Exíjase el frasco envuelto con la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y el nombre de los fabricantes,

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

Es importante exigir la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas por haber "conspiradores contra la salud pública" que llenan con cualquier menajure los frascos vacíos de la legítima de Scott.

MANUAL DE AGRICULTURA TROPICAL por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel

Aragón y J. A. Facio.

C. 2-50

Librería de Antonio Lehmann



CARNAVAL DE NUEVA ORLEANS

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

Pasaje de primera clase ida y vuelta, por esta línea, \$ 60.-00. Am.

A las personas que deseen hacer un bonito paseo á Nueva Orleans en la época de su Gran Carnaval, que se celebrará el día 11 del mes de Febrero pmo., les avisamos que esta Compañía ha resuelto hacer una rebaja especial de \$ 40 Oro Am. en cada pasaje que se tome de ida y vuelta, quedando al pasajero la opción de permanecer en esa ciudad hasta por tres semanas después de su llegada.

El vapor „Anselm., que saldrá de Limón el día 23 de los ctes., principiará á llevar excursionistas al precio arriba indicado.

JOHN M. KEITH.

Admor.

San José, C. R. Enero 20 de 1902.

RAFAEL MEZA N.

~~CIRUJANO~~ DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, de puentes, coronas, y cascas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"



Puro-Aperitivo-Saludable
Previene y cura las
fiebres y el paludismo
De venta en
LA MANCOTTA

EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magníficas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de sus establecimientos en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V. ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Tengo un Billar regular, de grande, de seis troneras; que lo vendo ó cambio por uno pequeño de carambolas.

SE SOLICITA

Una casa en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M., A 2 P M

IMP. LAREVISTA - PROPIETARIO ADÁN GARCIA.